
令和４年度 よさのみらい⼤学 参加アンケート 
2022 年 9 ⽉ 2 ⽇ リベラルアーツコース「⽂学」講座 （回答数 26 名） 
講座名：古⽂書から学ぶ「海の都ぶらり丹後ものがたり」 
 
質問 1：性別 

 
質問 2：年代 

 
 
質問 3：居住地 

 
 

 集計 

男性 13 

女性 13 

未回答  

 

 集計 

19 才以下 0 

20 代 0 

30 代 1 

40 代 3 

50 代 7 

60 代 3 

70 代 9 

80 才以上 3 

 

 集計 

町内 13 

町外 13 

 

町

内 

岩滝、男山、弓木、上山田、四辻、幾地、 

三河内、石川、明石、加悦、加悦奥、 

温江、後野、 

町

外 
宮津市、伊根町、舞鶴市 

 



質問 4：職業 

 
質問５：参加経験 

 
 
質問６：学んだことを実際に何かに活かされていますか。 

l 講座名を覚えていないですが、その都度ボランティアの時に話のつなぎとして使ってお
ります。 

l 若冲について、同時代の絵画を楽しんでいます。 
l 残念ながらないです。 
l リベラルアーツコース「地形や景観から⾒る天橋⽴」2021.10.9  丹後の歴史 
l これまでの講座で学んだことを、私が所属する社会福祉法⼈の管理者会議や研修会など

で紹介し、福祉で働く職員が専⾨分野だけでなく地域や世界に広く視野を広げることの
⼤切さを伝えています。 

l 様々な場⾯で話の幅を拡げている。 
l いまのとこ、なんとも 

  

 集

計 

経営者・役員 2 

会社員 1 

公務員 7 

自営業 4 

パ ー ト ・ ア ル バ イ ト 2 

学生 0 

専業主婦/主夫 4 

無職 4 

 

 集計 

初めて 9 

２回目 1 

３回目 3 

４回目 3 

５回以上 8 

 



質問 7：満⾜度 

 
満⾜度の理由 
l 古代、中世の旦波に思いをいたしました。 
l 丹後のあやしい不思議なところ、あの世の感じがする場として、都から⾒えていたのだ

ろうというのがわかった。 
l 丹後各地の古寺の縁起や説話集などからこの地域に伝わる昔物語が映像とともに紹介

され、とても楽しく聞くことが出来ました。 
l 盛りだくさん話して頂けたので。 
l 地元の話の時、とっても良かったです。⼤⾍、⼩⾍神社のルーツ、⼤江⼭調査について

いきたいです！！ 
 
 
質問８：講座を何で知ったか 

 

 
 
 
 

 集計 

とても満足 5 

満足 14 

普通 4 

やや不満 1 

不満 0 

 



質問９：適正価格 

 
 
 
 
 
 
質問１０：今後の講座に希望する分野 

 

  

妥当と思う価格帯 集計 

500 円未満 5 

500 円以上〜1000 円未満 14 

1000 円以上〜2000 円未満 4 

2000 円以上〜3000 円未満 1 

3000 円以上 0 

 



質問１１：⾃由記述（感想・意⾒など） 
 

l 興味深く聞かせて頂きました。10 ⽉から「祈りのカタチ」展、是⾮⾒に⾏かせてもらいま
す。 

l 知っている事や⾏ったことのある所のことをくわしくきけてよかった。 
l 丹後の魅⼒はどこから？と思い⽣活していましたが、こういった歴史の重みがあるからこ

そだなあと。京からみた北⻄に位置する丹後だからこそ、現代においても不思議、神々、
パワースポットを売りにしていけたらいいですね。若者にもこの歴史ある丹後・与謝を知
って欲しいです。 

l 古代、たには、について⾊々な話を聞かせてください。 
l いつも⼤変ありがたく存じます。興味深く拝聴いたしました。今後ともよろしくお願い致

します。 
l （問 9 に対して）町の財政が厳しい中での設問でありますが、資料代、会場費の負担程度

なのか、講師料や運営費まで求められるかによって⾦額が違ってきます。私は、(3)(4)程度
⾃⼰負担してでも、このような講座の継続を願います。私は、与謝野町の温江に住んでお
り、⼤⾍神社や⼩⾍神社を⾝近な存在としてきましたので、今後研究が進み解明された暁
に、本⽇のような講座を開催して頂くことを願います。 

l とても勉強になりました！！ 
l もっと時間があれば、ひとつずつていねいに聞きたかったです。資料もたくさん⾒せてい

ただきありがとうございました。 
l とてもステキな取組と思います。与謝野、丹後に⽣まれ育っても知らないこと多々ですか

ら、離れてみて気付く、知って⾒ると、ただ通りすぎるのとは、全然ちがいます。ありが
とうございました。もっと地元を知りたいと思っています。 

l 丹後の歴史について興味深く拝⾒させて頂きました。ありがとうございます。 



令和４年度 よさのみらい⼤学 参加アンケート 
2022 年 10 ⽉ 22 ⽇ リベラルアーツコース「医⽣物学」講座 （回答数 40 名） 
講座名：新型コロナウイルスから学ぶ ウイルスとの共⽣ 
 
質問 1：性別 

 
質問 2：年代 
 

 
質問 3：居住地 
 

 

 集計 

男性 13 

女性 26 

未回答 1 

 

 集計 

19 才以下 0 

20 代 0 

30 代 3 

40 代 7 

50 代 15 

60 代 12 

70 代 2 

80 才以上 1 

 

 集計 

町内 20 

町外 20 

 

町

内 

岩滝、男山、弓木、下山田、岩屋、三河内、 

石川、明石、加悦、算所、温江、後野、与謝 

町

外 

京丹後市、宮津市、福知山市、京都市、宇治市、

京田辺市、大阪市、兵庫県、岐阜県、愛知県、 

神奈川県 

 



質問 4：職業 

 

 
質問５：参加経験 

 
質問６：学んだことを実際に何かに活かされていますか。 

l とても活かしております。 
l ⽥⼦さん（デザイナー）で学んだデザインのヒント（⾒つけ⽅？）などを、たまに思い出

しています。 
l 活かすことは少ないですが、興味関⼼を持っていくことの⼤切さをその都度感じます 

 
質問 7：満⾜度 

 

 集

計 

経営者・役員 1 

会社員 12 

公務員 3 

自営業 4 

パ ー ト ・ ア ル バ イ ト 5 

学生 0 

専業主婦/主夫 9 

無職 1 

 

 集計 

初めて 33 

２回目 3 

３回目 0 

４回目 0 

５回以上 4 

 

 集計 

とても満足 20 

満足 9 

普通 5 

やや不満 0 

不満 0 

 



満⾜度の理由 
l 学びの多い時間を過ごせました。貴重なお話をありがとうございました。 
l ウイルスの専⾨の先⽣から真実を学ぶことができ、⼤変有意義な時間でした。もっとしっ

かり学ぶことが⼤切であると痛感しました。ありがとうございました。 
l ⼤変勉強になりました！ 
l あっという間でした。もっと⻑い時間、聞きたかったです。 
l 講座の内容が良かった。知識のある専⾨家の話は、とても参考になります。 
l 宮沢先⽣の著書を読んでいたので、より理解できた。 
l 話せるギリギリのことをいってくれたと思います。少しでも様々な被害が少なくなるよう

願っています。 
l 笑いありの時間で、ウイルスのことを⾊々知ることができ、とてもよかったです。でも、

少し時間が短かったです。もっともっとお話を聞きたかったです。 
l ＴＶ、新聞、ネット等で流されている「情報」がウイルス学からみると偽情報であったり

することがよく判りました。専⾨業の科学的⾒地に基づく対策こそが必要なことを痛感し
ました。 

l 内容は完璧だが、時間が短かすぎます。 
l 貴重なお話が聞けて良かったです。ワクチンの話も少し聞けました。質問に答えて頂ける

時間も良かったです。 
l コロナに対するモヤモヤが腑におちた。 
l ⾯⽩かったです。 
l ウイルスについて、とても理解できました。 
l 早⼝で流した感じでした。「共⽣」とことばに期待しましたが、共⽣にどのようにかかわ

っていけばよいかなどがなかった。 
l ウイルスに関する理解が深まりました。 
l 話し⽅が理解しやすい。常識のまちがいの訂正が上⼿。専⾨的知識が豊富。⾼度な内容な

のに⾯⽩かった。 
l 宮沢先⽣の講座を楽しみにしていたとおり、すごく勉強になりました。 
l もっと聞きたい 
l とても専⾨的でした。職場で使えるものがなかった。有名な⽅（活躍されている）が与謝

野町に来たということがうれしい。 
l ワクチンの話が聞きたかった。 
l 講師、内容ともに受講したかったから。 
l ＴＶ等のメディアからは得られない様⼦の情報が得られた 

 
 
 
  



質問８：講座を何で知ったか 

 

質問９：適正価格 

 

 

 
 
質問１０：今後の講座に希望する分野 

 

妥当と思う価格帯 集計 

500 円未満 0 

500 円以上〜1000 円未満 6 

1000 円以上〜2000 円未満 11 

2000 円以上〜3000 円未満 11 

3000 円以上 8 

 



質問１１：⾃由記述（感想・意⾒など） 
l とても勉強になりました。ありがとうございました。 
l 知らなかった事が⾊々知れてよかったです。ありがとうございました。 
l もっと聞きたかったです。ニャンコ先⽣、がんばりましょう。 
l まさかこんな近くで宮沢先⽣のお話が聞けると思っていなくて、本当に感激しています。 

オファーして下さった運営の⽅々、ありがとうございます。先⽣を知ったのは去年の 12 ⽉
頃だったと思います。私なりにコロナについて情報を得ているつもりでしたが、おどウイを
読んで本当に衝撃を受けました。未知のウイルスじゃなかったコロナの捉え⽅、その後のウ
イ責では世の中で⾏われているカンセンタイサクの間違いなど、⽬が覚めたような感覚で
した。もっと早くに先⽣の事を知りたかったですが、当時は雑⾳ w が多すぎて先⽣の声に
気づきませんでした。それからツイッターを知り、宝塚の宮澤先⽣や内科医の端くれ先⽣、
井上先⽣などの存在を知る事が出来、医療、物事の考え⽅についても少し変わったように思
います。今回やっぱりマスクは⾃由でも良かったかなあと思います。やはり分類のせいなん
ですかね。「マスクは⾃由」の⽂⾔があるとないので⼼理的圧迫感は多少あります。個⼈的
な感想失礼しました。 

l ⾃然の多い、魅⼒的な与謝野で、学ぶことができ、⼼より感謝致します。 
l 宮沢先⽣を呼んでいただきありがとうございました。北近畿ではなかなかこういった⽅の

講演はきくことができません。今後も健康に関する「今までと違う」視点の⽅をよんでもら
いたいです。（有名なところだと内海聡とか） 

l ⾏政のジレンマをうまく活⽤してのお話、とても良かったです。明⽇は、⼤宮で、家内がう
かがいます。 

l 短い時間でしたが、とても濃い内容でした。笑いもあり、楽しい時間でした。⼜、思いがけ
ず、⾃分の質問にも丁寧に答えて下さり、本当にありがとうございました。（飯⽥）ちなみ
に私は宮坂さんを信⽤しておりません。 

l 冒頭のこれからは“地域の時代”と云われました。私も同感ですが、そのために、今、何をす
べきか、考えています。このテーマで先⽣のお話を伺いたいです。 

l 本⽇はありがとうございました。宮沢先⽣のような有名な先⽣の話が近くで聞けて良かっ
たです。また講座の内容を今後も確認していきます。 

l 研究がやりにくい環境が⽇本にあることに驚きました。⽇本の研究能⼒やものづくり能⼒
が誇りです。 

l 宮沢先⽣の講座続編、期待します。ふだんきゅーきゅーとしているので、変な事をあたり前
に変といってくれる場があり、たのしいイベントでした。 
（選択が 3 つまででしたが希望講座分野：⼼理、地理・地域研究、⽣物、芸術分野にも興味
あります。） 

l 宮沢先⽣が⼤好きでここまで来ました！与謝野町も海沿いでとても魅⼒的な所だなと思い
ました。今度来れたら海をゆっくり眺めたいです。 

l 地理・地域研究、天⽂、法学の分野の講座も希望 
l ⼀般的に役⽴つ知識を教えてほしいです。専⾨的でわかりにくい。が、話し⽅は関⻄弁で親

しみがある。題名と内容が合ってないように思える。 



l ⾔いにくい本⾳をありがとうございました。 
l 近くに住んでいながら、このような講座が開かれていることを知りませんでした。今回たま

たま SNS にて宮沢先⽣が講義されることを知り、⼤変うれしく、ぜひ参加したいと… 無
料で受講できるなど驚きです。⼤変有意義でした。＜新型コロナから宮沢先⽣を知ることと
なりましたが、⼤変尊敬、応援しております。また、こちらでの講義、お願い致します。＞
本⽇の講座とても興味深く、もっともっと聴きたかったです。ぜひウイルスや免疫のお話を
開講して頂きたいです。 

l Ｑ＆Ａセッションで事前に質問状を書いてもらう⽅式は効率的で良いと感⼼しました。質
問の⻑い⼈が多いので、、。 



令和４年度 よさのみらい⼤学 参加アンケート 
2022 年 12 ⽉ 21 ⽇ リベラルアーツコース「哲学」講座 （回答数 16 名） 
講座名：哲学と統計学との対話から考える[正しさ]の在り⽅とは 
 
質問 1：性別 

 
 
質問 2：年代 

 
 
質問 3：居住地 

 

 集計 

男性 9 

女性 7 

未回答  

 

 集計 

19 才以下 1 

20 代 2 

30 代 3 

40 代 2 

50 代 0 

60 代 6 

70 代 1 

80 才以上 1 

 

 集計 

町内 13 

町外 3 

 

町

内 
岩滝、男山、下山田、三河内、香河、後野 

町

外 
宮津市、綾部市 

 



質問 4：職業 

 
 
質問５：参加経験 

 
 
 
質問６：学んだことを実際に何かに活かされていますか。 

l 話のネタに活かしている。 
l 直接にはありませんが、考え⽅とか、憲法のとらえ⽅とかなどに⽣かしてるつもり 
l 考えて⽇常に⽣かしている 
l ⾃⼰哲学 
l 地域の歴史の講座で興味をもった。みらい⼤学でいろんな⽅⾯の知識を学ばせて頂いて

います。ありがとうございます。 
l 地域づくり講座での議論で頂いたご意⾒を実際の仕事において活かしている。 
l 何に活きるか など考えると学びの底が浅くなるので、そのようには考えないようにし

ています。明確な「何か」に活きなくてもよいと思います。 
  

 集

計 

経営者・役員 1 

会社員 2 

公務員 3 

自営業 2 

パ ー ト ・ ア ル バ イ ト 2 

学生 1 

専業主婦/主夫 2 

無職 2 

 

 集計 

初めて 3 

２回目 5 

３回目 3 

４回目 1 

５回以上 3 

 



質問 7：満⾜度 
 

 
 

満⾜度の理由 
l とても勉強になりました！！ 
l 問題提起が、AI の問題として説明がありましたが、現実の⽣活の中での考え⽅にも⽣かせ

るのではと思いつつ、難しいと、最後の⾃⽴した⽣き⽅が⼤切ですね。 
l ⼤変勉強になりました 
l 分かりやすく説明頂きました。もう少しマニアックな話があると興味わいたと思います。 
l 初⼼者にもていねいに難しい内容もよく説明していただきました 
l むずかしい話わかったような、わからないような。私にはむずかしい。AI の話はよかっ

た。 
l AI 社会に住む我々はいろいろ不安になる。哲学と統計について初めて学びました。未知の

世界です。ありがとうございます。 
l 主観的であることは無条件で良いことのように思いがちであるが、懸念点もあること、⾃

分でしっかり考え抜くことの重要性も思い知らされた気がします。 
l 抽象的な物事説明をわかりやすく例えて教えてくださり、理解しやすかった。 
l 講話は良かった。さすが哲学の先⽣の話し⽅で⼀つ⼀つ⾔葉や例えだった。スライドが⾒

づらかったので、あらかじめプリントしたものが⼿元にあれば良いと思った。 
l 哲学と統計学のつながりが深く理解できなかった。 
l 科学的知識を知りたいと思っても、情報を出されるところ（インターネットやテレビ）が

正しい知識を出しているのかいつもギモンです。⾃分が知ろうとする正しさは本当か、こ
れからも考えていきたい。 

l AI の中⾝がブラックボックスということに興味がひかれた。未来に対する不安も感じた。
統計的な考え⽅がおもしろかった。 

 
 
 
 

 集計 

とても満足 4 

満足 7 

普通 4 

やや不満 0 

不満 0 

 



質問８：講座を何で知ったか 

 

質問９：適正価格 

 

 

 
 
質問１０：今後の講座に希望する分野 

 

妥当と思う価格帯 集計 

500 円未満 0 

500 円以上〜1000 円未満 4 

1000 円以上〜2000 円未満 2 

2000 円以上〜3000 円未満 3 

3000 円以上 2 

 



質問１１：⾃由記述（感想・意⾒など） 
 
l 与謝野町で都⼼部の⼤学で聞くような話が聞ける。とても嬉しく思います。 
l ⽇頃聞けない様な⽅の講演を聞くことができて、⽴ち⽌まって⽇常をふりかえったり、物の

⾒⽅など考えさせられています。もう少し皆さんが聞かれると良い様に思います。特に若い
⼈たちが。これからも幅広い分野で問題提起されている⽅など、スタッフの皆様がんばって
下さい。 

l いつも⼤変楽しみにしております。（希望講座の分野：天⽂も） 
l （希望講座の分野：物理、芸術も） 
l ⽇頃考えることがない分野だったので、お話聞けていい機会になりました。 
l とてもよい企画だと思います。多くの分野の講座を期待します。 
l ⼤学の先⽣など最先端の研究をされている⽅の講義を⽥舎に住みながら⽣で聴ける機会は

貴重に思います。 
l ⾮常におもしろい授業でした。 
l 興味深い内容でおもしろかったです。 
l 経営学の講座を開いて欲しいです。 
l よかったです。 
l 学ぶことのおもしろさを様々な⽅⾯からアプローチしていただけると、また受講します。 


